



## Institut d'ethnologie Faculté des lettres et des sciences humaines



## ● Présentation de l'ethnologie

L'ethnologie, ou l'anthropologie sociale - aujourd'hui les deux termes sont synonymes - étudie l'être humain en société. Elle s'intéresse à tous types de groupes sociaux et s'attache à en comprendre les productions matérielles et symboliques (croyances, rituels, technologies, institutions, arts, etc.) autant que les dynamiques de transformation au fil du temps.

Grâce à ses concepts et ses méthodes, l'ethnologie (ou l'anthropologie) produit un savoir polyvalent et adaptable à des situations de travail très variées. Les ethnologues élaborent des outils - théoriques et méthodologiques - pour penser la diversité et la complexité des sociétés contemporaines.

## ● Formations accessibles à l'Institut d'ethnologie

Il est possible de suivre à Neuchâtel un cursus complet en ethnologie, de la formation de base du Bachelor aux spécialisations du Master jusqu'au doctorat. L'ethnologie peut y être étudiée comme discipline principale ou secondaire, et associée à diverses disciplines (géographie, histoire, histoire de l'art, journalisme, psychologie). Les études d'ethnologie accordent une place importante aux travaux personnels, ainsi qu'aux mobilités dans d'autres universités suisses ou étrangères.

Nos cursus :

- **Bachelor en ethnologie**
- **Bachelor en ethnologie-biologie**
- **Master en sciences sociales pilier anthropologie (avec spécialisation professionnalisante en « métiers de la culture » et en « anthropologie de l'action sociale et environnementale »)**
- **Master en ethnomusicologie**
- **Formations doctorales**

Les informations sur les formations sont disponibles sur le site internet : <https://www.unine.ch/ethno/home/formation.html>

## ● Recherches et activités

Les recherches conduites à l'institut d'ethnologie portent sur une grande variété de thèmes et domaines, parmi lesquels l'environnement et l'agriculture ; l'anthropologie des institutions et des politiques publiques internationales ; la muséologie ; l'anthropologie de la musique et de la danse ; l'anthropologie visuelle ; les processus et politiques de patrimonialisation ; l'asile et les migrations forcées.

Attaché à la diffusion de ses savoirs au delà du monde académique, l'institut organise de nombreux événements et activités, qui reposent souvent sur des collaborations avec des associations (ciné-club, association étudiante Anthr'autres), des institutions voisines (notamment le Musée d'ethnographie et la MAPS) ou des partenaires externes. Divers événements sont mis en place par nos étudiant-e-s dans le cadre de travaux de mémoire ou de séminaires.

## ● Débouchés

La plupart des diplômé-e-s de notre Institut obtiennent des emplois dans des institutions culturelles (musées, festivals...), le journalisme, des organisations non gouvernementales, dans des administrations cantonales, fédérales ou internationales tournées vers les relations interculturelles, la migration, l'intégration ou le transfert des technologies. Des entreprises privées démontrent de plus en plus leur intérêt pour les compétences des ethnologues. Certain-e-s poursuivent leurs études jusqu'au doctorat et se spécialisent dans la recherche appliquée ou fondamentale, et dans l'enseignement en sciences sociales et humaines.

